



河辺林通信

建部北町の森から

2016年12月号 No.224

2016年あとわずか

早いもので、もうすぐ2017年！来年は酉年ですね。酉年のニワトリ…はさすがに森にはいませんが、野鳥はたくさんいます！2016年最終号は新年に向けて、森の野鳥フォルダから写真をお届け！冬は落葉樹の葉が落ちた鳥の観察にもってこいの季節でもあります。双眼鏡を持って河辺いきものの森へ！



ドングリを上手に食べるね、
ヤマガラさん



尾っぽの先は何色かな?
ヒレンジャク、キレンジャク

今年も一年
ありがとうございました。
2017年もよろしくおねがいします！



河辺いきものの森のマスコットキャラクター、かわべえ。今月のトップ写真は、このキャラクターのモデルになつたキツツキのコゲラです！



あああ！美しい！
幸せの青い鳥！？カワセミ



モリイコ！の子どもたち

7回目のモリイコ！Sは丸一日たき火！たき火のやり方をしっかりと体にしみこませるために、一人一台のたき火台を使ったり、それからグループで、と繰り返したき火を行い、マッチや火の扱いも、かなり自信がついた様子でした。

それからもちろん、秋の森も満喫！赤色やオレンジなど様々な実やキノコ、ひつつき虫や落ち葉のシャワーを掛け合ったりと一瞬の秋を楽しみました。



モリイコ！は前回覚えたたき火でお昼ごはん作り。メニューは五平餅と豚汁です。包丁で野菜を切ったり、ごはんをつぶして串につけたり、たき火をつけ炭火をおこして1つ1つ焼いたりと、たくさん頑張って作ったごはんはやっぱり格別！ほっぺにタレをたくさんつけながら頬張りました。

お昼からは班で森へ。小学生のお兄ちゃんお姉ちゃんをはじめとして、みんなで協力して地図を頼りにミッショントをさがしたり、色づいた葉っぱや秋の実で遊んだりしました。



●11月の作業だより

第2土曜日（11月12日） 31人

① **竹林整備** 放っておくと竹だけになるので、竹林整備は森にとってかかせない仕事です。今の時期に伐った竹は持ちが良く、工作やテントの支柱として利用します。

② **カブトムシお引っ越し** 毎年落ち葉かきを行い、その落ち葉を集めて腐葉土を作っています。腐葉土は畑などに利用するため、カブトムシの幼虫には森の違う場所へお引っ越ししてもらいました。

③ **食事班** 豚汁で冷えた体があたたまりました。他にも、地元の野菜を使た食事、美味しく頂きました。

梵釈寺（11月17日） 15人

ナラ枯れの木を伐採し、倒れた木を山から持ち出し、薪割を行いました。

第4水曜日（11月23日） 26人

先月に解体し、カブトムシをお引っ越しさせた落ち葉を貯めておく竹柵のリニューアルを行いました。

12月の活動日

第3水曜日です

12/10 (土)	12/15 (木)	12/21 (水)
竹林整備 落ち葉かき おもちつき	木まま 梵釈寺	竹林整備 林床整備

クリスマスコンサートチケット発売中です！

12月10日（土）

開場：16:30

開演：17:00

料金：1000円

詳しくは、遊林会事務局
0748-20-5211まで！



11月観察会

11月の観察会は、森も緑から黄色のドレスに衣替えしたので、「秋らしいもの探し」をしました！

自由に探してもらっても良かったのですが、今回



↑今回使用した「モリモリビンゴ」

は「モリモリビンゴ」を作成しました！

ビンゴを作成した当初に、こんなのがくるだろうと予想していましたが、良い意味で予想通りになりました。「そんなものがあったか」というようなものもあったので、個性の出る観察会でした。

キノコは前日に下見したときは少なかったですが、当日は数種類のキノコが生えていたので、とても良かったです。



最後の5分程でキノコについてのクイズを出しました。これが以外と大人気で自分でも驚きました。来月には森も純白のドレスに身を包むほど寒くなるかもしれないでお体ご自愛ください。

巨木・名木研修会に参加しました

11月16日（水）に甲賀市土山町にある「若宮神社」で巨木・名木治療研修会に参加してきました。この事業は、地域のシンボルとして価値の高い巨木・名木を後生に残すため、緑の募金を活用して平成21年度より毎年、県内の巨木・名木の5本を治療し、うち1本の巨木に関しては治療の様子や手法等の研修をボランティア団体対象に実施されています。また、樹木や緑に対する意識や関心を高めることも目的とされています。



今回は、若宮神社内の樹齢約350年の巨大スギの樹勢を回復するため、土壤改良や幹や枝の腐朽部の治療等の研修を受けてきました。私としては、これまでに学んだ事のない分野だったので、樹木の新しい知識を得ることができ大変貴重な研修になりました。森にはスギの巨木はありませんが、今回学んだ事は植物の生態に通ずる事が多くあるので、今後の遊林会の活動に生かしていくたらと思います。ちなみに来年の研修はナラの巨木を予定しているとの事でした。来年度は研修にご興味のある遊林会のメンバーの方達と参加出来るといいです！



熊木

編集後記

12月に入り、小学4年生のやまのこ事業も、今年度の受け入れはすべて終了。大きなケガもなく無事終わることが出来ホッとしています。来年度より、新たに草津市や守山市の学校が来訪予定です。来年でやまのこも11年目、新たなプログラム開発にも力をそいでいきたいです。 吉岡

[発行者]

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田三良

〒527-0003
滋賀県東近江市建部北町531
河辺いきものの森内
電話：0748-20-5211
メール：ikimono@e-omi.ne.jp